
15www.xinminweekly.com.cn

临床研究的          革新

第三，专业化的临床研究中心在各个医院建成并运行。基

于人工智能的一些先进的诊疗技术创新，现在也在不断增加。

还有很重要的一方面，是我们推动企业参与临床研究的

工作向前迈了一大步，原来企业的注册是通过各个医院去找，

现在他们只要通过申康的平台，就能方便地进行自动化的配

对。

《新民周刊》：在推动临床研究上，申康未来的规划是什

么？

王兴鹏：上海 36 家市级医院都有各自的临床研究的主攻方

向，我们希望每家医院形成专业优势，锻造专业团队，研发新

药物、新装备、新材料、新技术，不断反哺专科的建设。我跟

各家医院负责人交流时说：要“不忘初心”，要把你的长板继

续拉长。

比如第六人民医院的新骨科综合大楼，有 600 张临床研究

病床，加上东院整体规模可以达到800张的规模，是全国之最。

这 800 张病床就是临床研究的基础，医院的目标应该是建成全

球最好的骨科专科。

我希望未来这 36 家医院都有自己树得很高的标志性专科和

标志性临床研究，上海市级医院的整体实力就明显提上来了。

未来的第二个目标是，市级医院的临床医生、临床护士，

要从思想意识、教育背景、临床实践上根本性转变。换句话说，

我们希望培养的医生护士，是有科研思维的医生护士。

第三个目标是我们要把市级医院优势的临床资源用到解决

老百姓最急需的问题上去。推动临床的创新、推动我们诊疗技

术的不断提升，最终受益的是老百姓。

第四个方面，要形成环市级医院的生物医药创新生态圈。

尤其是在上海，整个社会来推动创新体制变革的时候，可以助

推生物医药产业发展到更新的高度。

总而言之，我认为，临床研究是上海市级医院高质量发展

的重要路径。

到这样，今后上海与其他地区之间，可能没有更多的差异化。

我们能做到的差异化就在于以内在驱动的创新为主的模式，

来提升上海市级医院的内涵水平。这就要聚焦到临床创新上。

我们这一代申康人的使命，就是在前两个阶段的基础上，更多

聚焦到医院内涵质量发展、原始创新。

《新民周刊》：申康具体用哪些措施来促进临床研究？

王兴鹏：2018 年，我接手申康主任，新班子组建后，大

家都认识到临床研究的重要性。上海市领导对此也非常重视，

2019 年 7 月，时任市委书记李强来申康调研，提出“希望申康

和市级医院在临床端要加快发力，推动临床研究更高速发展”。

这件事，我们要高效、有序、专业地去做。

我们成立了专门的机构——市级医院临床研究促进发展中

心，以“促进、服务、协调”为宗旨。在市财政等部门的大力

支持下，我们推行了第二轮“三年行动计划”。

具体地落脚在五个方面：第一是基地，第二是平台，第三

是人才，第四是项目，第五是载体。

这样的布局谋划，一家医院是没法去做的。只有像申康这

样的办医主体，才能汇聚市级医院的全部力量，在上海市委、

市政府的领导支持下，来进行资源的整合。

《新民周刊》：申康助推临床科研的成效如何？

王兴鹏：通过这几年的建设发展积累，临床研究推动的成

果初步显现。

第一个很好的成效是整个市级医院临床研究的氛围明显改

变了。你现在去问市级医院有一定水平的医生，他一定会说他

在做临床研究。

同时，从事临床研究的专业人员数量明显增加了。其中包

括统计师、数据管理员、样本管理员、临床研究协调员、监查员、

专职的临床研究护士等。我之前参加一次临床研究护士的答辩，

有一位护士水平非常高，给我印象很深。这些具备临床研究思

维的医护，是医院后续临床研究发展的关键。
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　　医生有临床研究的内在动力，还需要外力去有效地牵头组织、去推动引导，这个

任务就落到申康身上。上海申康医院发展中心作为市级公立医疗机构国有资产投资管
理运营的责任主体和政府办医的责任主体，我们的使命是办好市级医院，我们有责任
推动临床研究的发展。


